

# 日本史

## (問題)

2015年度

〈2015 H27090111〉

### 注意事項

- 試験開始の指示があるまで、問題冊子および解答用紙には手を触れないこと。
- 問題は2~11ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁及び解答用紙の汚損等に気付いた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
- 解答はすべて、H Bの黒鉛筆またはH Bのシャープペンシルで記入すること。
- マーク解答用紙記入上の注意
  - 印刷されている受験番号が、自分の受験番号と一致していることを確認したうえで、氏名欄に氏名を記入すること。
  - マーク欄にははっきりとマークすること。また、訂正する場合は、消しゴムで丁寧に、消し残しがないようによく消すこと。

マークする時	<input checked="" type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い
マークを消す時	<input type="radio"/> 良い	<input checked="" type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い

- 記述解答用紙記入上の注意
  - 記述解答用紙の所定欄(2カ所)に、氏名および受験番号を正確に丁寧に記入すること。
  - 所定欄以外に受験番号・氏名を書いてはならない。
  - 受験番号の記入にあたっては、次の数字見本にしたがい、読みやすいように、正確に丁寧に記入すること。

数字見本	0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
------	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---

- 受験番号は右詰めで記入し、余白が生じる場合でも受験番号の前に「0」を記入しないこと。

万	千	百	十	一
(例) 3825番⇒	3	8	2	5

- 解答はすべて所定の解答欄に記入すること。所定欄以外に何かを記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
- 試験終了の指示が出たら、すぐに解答をやめ、筆記用具を置き解答用紙を裏返しにすること。
- いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。
- 試験終了後、問題冊子は持ち帰ること。

I 次の文章および【史料】を読んで、下記の問い合わせ A, B に答えよ。

わが国において、制度としての教育が始まったのは、律令が制定された奈良時代以降のことである。大宝律令では、式部省のもとに大学が、地方には国ごとに国学が設置され、平安時代にかけて、博士と呼ばれた教官が、律令・格式や儒教の經典、漢文学などを講義した。学生は貴族や郡司の子弟らで、一定の学業を修めると、試験によって太政官の官人に採用される道が開かれた。このように律令制下での教育は、どちらかというと官人を養成する目的で行われたと言つてよく、そのため、有力な貴族たちは、子弟らに官人としての素養を身につけさせるべく、大学別曹と呼ばれる寄宿施設を設け、書籍を提供するなどしてその便宜を図った。しかし、平安時代も半ばを過ぎ、太政官における官職が一種の利権化しその世襲化が進むようになると、大学における教育は形骸化し、安元3年（1177）に起こった大火によって大学が焼失すると、朝廷を中心とする公教育は実質的には行われなくなつたとみてよい。

これに代わって、主に教育を担つたのが寺院とそこで活動する僧侶たちであった。もともと仏教の世界では、師から弟子へと經典の解釈などを伝授する師資相承と呼ばれる教育が行われていたが、新たに政治を担うようになった武士たちの間にも、中国から渡ってきた禪僧に教えを請う者や、鎌倉幕府の評定衆を務めた北条実時のように、学問に関心を寄せる者も増えていった。また、室町時代になると、識字階層はさらに広がり、地方の村落指導層の間にも、村の運営のため、読み・書き・計算の能力を有する者が多くなつてゐると考えられる。下記の【史料】は、戦国時代に日本を訪れたキリスト教の宣教師が本国に書き送つた書簡の一節であるが、ここにあるように、宣教師たちは、こぞつて当時の日本の教育水準の高さに驚嘆していることが分かる。

【史料】

こゝで、鹿児島滞在のことを、もっとお話ししよう。私達がこゝに到着した時には、更に東上して都まで航行しようとしても、風向きが逆になつてゐた。都は、日本の一一番主要な都市で、皇居があり、日本の最も有力な人々も、そこにゐた。五ヶ月ほどすると、東上に都合がよい風向きになる筈だから、神の御援助により、その時分に出発することにしよう。こゝから都までの距離は、凡そ三百レグア\*である。この都については、驚くやうなことが耳に入つてくる。戸数が九万以上だといふ。一つの大きな大學があつて、その中に五つの学院が付属してゐるといふ。…（中略）…

都の大學生の外に、尚、有名な學校が五つあつて、その中の四つは、都からほど近い所にあるといふ。それは、高野、根来寺、比叡山、近江である。どの学校も、凡そ三千五百人以上の学生を擁してゐるという。しかし、日本に於いて、最も有名で、最も大きいのは坂東であつて、都を去ること、最も遠く、学生の数も遙かに多いといふ。

\*一レグアは約六キロメートル。

A 下記の問い合わせ 1～8 の答えを選択肢から選び、マーク解答用紙に記せ。

1. 下線部 aについて、この当時の大学における学科と、それを教えた博士の家柄の組み合わせとして正しいものは、次のうちのどれか。

- ア 明法道－和氣氏 イ 明經道－菅原氏 ウ 陰陽道－清原氏  
エ 紀伝道－大江氏 オ 医道－三善氏

2. 下線部 bについての説明で誤っているものはどれか。

- ア ヤマト政権下で國造であった伝統的地方豪族らが任命された。  
イ 大領・少領・主政・主帳の四等官から構成されていた。  
ウ 任期は6年で、のちに4年に改められた。  
エ その子弟が、軍團の廃止に伴い健兒に採用された。  
オ 10世紀には、百姓らとともに國司の苛政を訴える者もいた。

3. 下線部 c に関する記述として、この時期の政治に関する記述として誤っている文章は次のうちのどれか。

- ア 摂関家は、叙位と除目に大きな権限を持っていた。
- イ 特定の知識・技能を継承する家柄が、特定の官職を請け負うようになっていった。
- ウ 中級貴族の中には、成功によって条件のよい受領の地位を得る者が増えた。
- エ 先例や年中行事などの儀式が重視され、積極的な政策はみられなくなった。
- オ 重要な政務は、摂関家によって構成された陣定において決定された。

4. 下線部 d に関する記述として、ある僧侶が九条兼実の求めに応じて著した著作は次のうちのどれか。

- ア 一遍上人語録
- イ 選択本願念仏集
- ウ 正法眼藏隨聞記
- エ 摧邪輪
- オ 類聚神祇本源

5. 下線部 e に関する記述として、正しいものはどれか。

- ア 蘭渓道隆は南宋から、無学祖元は元から来日した。
- イ 蘭渓道隆は鎌倉幕府の、無学祖元は後醍醐天皇の保護を受けた。
- ウ 北条時宗は無学祖元を招いて建長寺の開山とした。
- エ 北条貞時は一山一寧を円覚寺住持として迎えた。
- オ 北条時頼は蘭渓道隆に帰依した。

6. 下線部 g に関する記述として、以下のア～カのうち、この時代の村で定められた村役はどれか。該当するものを二つ選びなさい。

- ア 寄合ふれ二度に出でざる人は五十文咎たるべき者也。
- イ およそ土民の申すところは、侍をして國中にあらしむべからずと云々。
- ウ 足がるといふ者、長く停止せらるべき事。
- エ 一國中の土民等群集す。今度両陣の時宜を申し定めんが為の故と云々。
- オ 二月・六月猿樂の祿を壱貫文ずつ、惣錢を出すべきものなり。
- カ 今之例は昔の新儀なり、朕が新儀は未來の先例たるべし。

7. 下線部 h について、この【史料】にあらわされた書簡を書き送った人物についての記述として正しいものはどれか。

- ア 寺院勢力を抑えたい織田信長の信任を得て、安土にセミナリオを設立した。
- イ 将軍足利義輝の許可を得て、都で布教活動を行った。
- ウ 京都での布教の許可を得ようとしたが果たせず、山口・豊後府内などで布教活動を行った。
- エ 京都で織田信長に謁見し、のちに『日本史』を著述した。
- オ ポルトガル貿易が盛んに行われていた平戸で布教活動を行い、日本で死去した。

8. 下線部 i から連想される「大学に付属する五つの学院」とは、室町幕府が厚く保護した臨済宗の大寺院と考えられるが、これに属さないのは次のうちのどれか。

- ア 万寿寺
- イ 浄智寺
- ウ 東福寺
- エ 相国寺
- オ 天竜寺

B 下記の問い合わせ1～3の答えを、記述解答用紙に漢字で記せ。

1. 下線部 f の人物が別邸内に設立し、和漢の書籍を集積した私設図書館は何か。

2. 下線部 j を開いた人物が、都を開いた学校を何というか。

3. 下線部 k で表されている、当時の日本で最も大きな「学校」として、宣教師によってヨーロッパに紹介された学校は何か。

Ⅱ 次の【史料】(1), (2)を読み、下記の問い合わせA, Bに答えよ。

【史料】(1)は、武藏国川崎宿名主・田中丘隅(1662-1729)の『民間省要』である。彼は、幕府の命令により荒川・酒匂川などの治水に努め、その功により幕府の農村支配の役職に登用された。【史料】(2)は、古道具屋を題材にした落語「火焰太鼓」である。

【史料】(1)

朝鮮・琉球の外国人来聘せしニ、其内琉球人ハ其國の守を召し連れられて、其賄たるにより、民間の煩と成事なかりし。

[中略]

金銀の吹替、近年度々ニ及び、多くの炭・薪、其奉行諸役人、惣じての御入用夥しき費へ、剩へ度々の吹直しに人知れず金銀の貫目、火の為ニ消滅する事又多かりなん。なかんざくけん就中乾ノ字の小形金などハ、しばらくの間、世上へ出て程なく吹潰されし御得用夥しき様ニして、皆街商の手に空しく消失せ、彼是を都合して御上の得益と、下々の損失と、小利大損いづれをか是とし、いづれをか非とせん。

[中略]

御治世既に百有余年なれば、諸国の郷村、開國の砌、田地草分の百姓の末々いまに相続して有ハ稀なり。……永代<sub>⑦</sub>売買田地の事、一得一失……概に命令下るといへど國家のさハりと成故ニ、……御慈愛還テ国家大ニ恵ミと成ル。  
……夫国土の田地山林と言物、自由ニ売買のこれあるを以こそ百姓の宝とハ成事なり。……殊ニ田地自由ニ売買なくして、いづれの国・いづれの郡、御料・私領共ニ御年貢米金の滞りなく相済事ありなんや。是上ニ立人、下々の意味をとくと弁へ知給ハざるの一失なりと言つべし。夫下賤・民間の智恵は塵芥のごとく、上ニ立職役の人の心にハ思し召方もありなんといへど、それぞれの事ニ対してハ遙に上ニ立人の考ニ増れる事も多し。

【史料】(2)

「きょうは市で、ちょいと儲かりそうなものを買ってきた。」

「なんだい？」

「太鼓。」

「およしよ、……太鼓なんてえものは、きわもの際物といつてね、お祭りのまえか、<sub>⑧</sub>初午まえに買って、ぱっと売っちゃうもんだよ。そんなものを買ってきて、おまえさんは、また損するんだろう。……いくらで買ってきたんだい？」

「一分で買ってきた。」

[中略]

「ああ、これこれ。……いま太鼓を打ったのは、そのほうの家か？……いま、お上がりお駕籠でご通行の際、太鼓の音が聞こえた。……どういう太鼓であるか、太鼓を見たいとおおせられる。さっそく、太鼓を屋敷へ持参いたせ。お買上げになるかもしれんから。」

[中略]

「たいそうお上には御意に入つておられた。……あれは当方で求める。……いくらで売るのだ？……三百金ではどうだ。」

「売ります、売ります。……小判で三百両。」

[中略]

「まあ、儲かるね。これからはもう、音のするものに限るねえ。」

「こんどは、半鐘にしよう。」

「半鐘？ いけないよ。おじゃんになる。」

A 下記の問い合わせ [i] ~ [viii] の答えをそれぞれ <a> ~ <e> から選び、マーク解答用紙に記せ。

[i] 下線部①とほぼ同じ時代を生きた人物とその著作の組合せとして正しいものはどれか。

- <a> 安藤昌益『夢の代』      <b> 本居宣長『万葉考』      <c> 熊沢蕃山『論語古義』  
<d> 室鳩巣『六諭衍義大意』      <e> 横井小楠『国是三論』

[ii] 18世紀後期から19世紀にかけて、下線部②を含めて、大衆を相手とする文芸・工芸・芸能などが一つのピークを迎えていた。この時期に該当しないものはどれか。

- <a> 住吉具慶『洛中洛外図巻』      <b> 鶴屋南北『東海道四谷怪談』  
<c> 滝沢馬琴『南総里見八犬伝』      <d> 葛飾北斎『富嶽三十六景』  
<e> 恋川春町『金々先生栄花夢』

[iii] 18世紀の後期になると、下線部②などを木戸錢を取って上演する施設が成立してくる。それを何というか。

- <a> 寄宮      <b> 寄場      <c> 寄席      <d> 寄棟      <e> 寄口

[iv] 日本と下線部③との外交に直接的には関係ないものはどれか。

- <a> 姜沆      <b> 壬辰・丁酉の倭乱      <c> 雨森芳洲  
<d> 己酉約条      <e> 定高貿易仕法

[v] 下線部④について誤っているものはどれか。

- <a> 15世紀に統一され、琉球王国が成立した。  
<b> 1609（慶長14）年、薩摩国の島津氏が武力を行使して服属させた。  
<c> 清国に朝貢し、冊封を受けていた。  
<d> 国王即位の際、幕府は慶賀使を派遣した。  
<e> 1872（明治5）年、琉球藩となった。

[vi] 金貨1両に含まれる金の量を増加させる下線部⑤が行われたのはいつか。

- <a> 元禄      <b> 正徳      <c> 元文      <d> 文政      <e> 万延

[vii] 下線部⑦の文意として誤っているものはどれか。

- <a> 田畠永代売買禁止によって、年貢納入の滞りが少くなっている。  
<b> 統治者である武家は、農村の実状を把握しきっていない。  
<c> 田畠や山林の売買を許すことによって、土地は百姓の財産となる。  
<d> 百姓の現実対応策は、武家のそれよりも優れていることがある。  
<e> 幕初以来100年以上が経過し、この間、状況は変化している。

[viii] 下線部⑪は、火事などを音で住民に知らせるための釣鐘である。江戸の防火策と関係ないものはどれか。

- <a> 入会地      <b> 広小路      <c> 塗屋造      <d> いろは47文字      <e> 鷺人足

B 下記の問い合わせ [ix] [x] [xi] の答えを記述解答用紙に記せ。

[ix] 下線部⑥の発行を主導したが、新井白石との政争に敗れ、1712（正徳2）年に罷免された勘定奉行は誰か。姓名を漢字で記せ。

[x] 下線部⑧は、旧暦2月最初の午の日に稻荷社に参拝する風習のことである。寺社参詣や巡礼のために作られた組織を何というか。漢字で記せ。

[xi] 下線部⑩は下線部⑨の何倍か。算用数字で記せ。

III 次の【史料】1, 【史料】2を読み、下記の問い合わせA, Bに答えよ。

【史料】1

大凡国の強弱は人民の貧富に由り、人民の貧富は物産の多寡に係る。而して物産の多寡は人民の工業を勉励する是否ざると胚胎すと雖も、其源頭を尋るに未だ嘗て政府政官の誘導奨励の力に依らざる無し。……一定の法制を設けて以て（1）の事を興起し、一夫も其業を怠る事無く、一民も其所を得ざる憂いなからしめ、且之をして殷富充足の域に進ましめん事を。人民殷富充足すれば國随って富強なるは必然の勢いにして、智者を俟って後知らざるなり。果して此の如くなれば、諸強国と輿を並べて馳る亦難きにあらず。

【史料】2

関西貿易商会\*は大坂の豪商（2）藤田諸氏が発起に係ることは江湖の人の熟知する所なり……近日此商会の挙動に就て続々吾人に報道する者あり……曰く「関西貿易商会は先に五百万円の資金を政府より借用し大坂に於いて一大商会を立んことを計りたれとも其意を達する能はす之に依り此商会中に重立たる諸氏は意を専ら北海道に傾け開拓使と約し北海道物産を一手に引き受け……開拓使物産取扱所の如きも二万円の代価を以て此商会に売予するの約束なれば此宏壯無類なる家屋が貿易商会の手中に帰するは近日の中なる可しと。

\* 関西貿易社のこと。

A 下記の問い合わせ1～8の答えを、あ～おの中から選び、マーク解答用紙に記せ。

1. 【史料】1の空欄（1）に入る適切な言葉は何か。

あ 文明開化 い 四民平等 う 万機公論 え 勸業殖産 お 民力休養

2. 【史料】1は、1874年（明治7年）に書かれた建白書である。これを書いた人物は、初代の内務卿としてこの政策を進めた。この人物は誰か。

あ 大久保利通 い 伊藤博文 う 後藤象二郎 え 井上馨 お 山縣有朋

3. 【史料】1が出される2年前に、富岡製糸場が官営の模範工場として作られた。製糸場の指導に関わったお雇い外国人は誰か。

あ ケプロン い キンダー う ブリューナ え キヨソネ お モレル

4. 【史料】1の政策により、政府は旧幕府や藩から多くの鉱山を接收して官営鉱山にした。19世紀前半に産出高が増加し、廃藩後、小野組が経営した後に官営化され、19世紀後半に古河市兵衛に払い下げられた鉱山は何か。

あ 生野銀山 い 院内銀山 う 釜石鉄山 え 小坂銅山 お 佐渡金山

5. 【史料】1で進められた政策の一つが北海道の開拓であった。1874年から、開拓使長官の任にあたった人物は誰か。

あ 江藤新平 い 山本権兵衛 う 西郷従道 え 榎本武揚 お 黒田清隆

6. 【史料】2の空欄（2）に入る人物は誰か。

あ 浅野総一郎 い 岩崎弥太郎 う 五代友厚 え 佐々木八郎 お 渋沢栄一

7. 【史料】2が明らかにされる前年に「工場払下げ概則」が定められ、赤字経営となった官営事業の多くが払い下げられた。(払い下げ物件)と(払い受け人)の組み合わせで誤っているものはどれか。
- あ 札幌麦酒醸造所=大倉喜八郎      い 品川硝子=西村勝三      う 長崎造船所=三菱社  
え 兵庫造船所=川崎正蔵      お 深川セメント=後藤象二郎

8. 【史料】2が出されると、多くの新聞が次々とこの問題を報じて政府を攻撃し、大きな政治事件になった。「嘍鳴雑誌」を創刊した人物が、日本初の日刊紙を買収して改題した新聞に、この【史料】2を掲載した。この人物との新聞名の組み合わせで、正しいものはどれか。

- あ 福地源一郎=「東京日日新聞」      い 矢野文雄=「郵便報知新聞」      う 末広鉄腸=「東京曙新聞」  
え 沼間守一=「東京横浜毎日新聞」      お 黒岩涙香=「万朝報」

B 下記の問い合わせ(a)～(c)の答えを、記述解答用紙に漢字で記せ。

(a) 【史料】1の政策を進めるために、当時の政府は、東京、京都、大阪で、産業技術の交流と発展を目的に、商品の展示、即売会を行った。その展示、即売会を何というか。

(b) 【史料】2の事件を契機に、政権を下野した大隈重信とともに、犬養毅、矢野龍溪、尾崎行雄らが政党を設立した。その政党名を記せ。

(c) 【史料】2の事件後、日本銀行を設立して、国立銀行紙幣、政府紙幣の消却など紙幣整理策を行い、緊縮財政を進めた大蔵卿は誰か。姓名を記せ。

IV 次の文章と【史料】を読み、下記の問い合わせA、Bに答えよ。

(α) 事件を契機として始まった欧州の戦乱は、1918年に休戦の申し合せが決定されるまで4年余りにもわたり継続した。この間、ドイツとロシアの戦争が開始され、フランスとイギリスがロシア側に参戦すると、日本もまた、日英同盟を理由にドイツに宣戦し、中国におけるドイツの権益を接収した。戦乱の長期化によって、ヨーロッパ列強からアジア市場への輸出が途絶えると、これに代わる日本商品の輸出が急増し、また、対米輸出も著しく增加了。このような好景気のなかで、鉄鋼・造船・機械・化学・金属工業などの重化学工業が発展し、日本の産業構造の変化が進んだ。一方、好景気の影響で、物価も上昇し、民衆の生活を苦しめたため、社会運動もまた、大きく進展することになった。社会主義運動のリーダーとして知られた堺利彦は、当時の状況について、次のような観察を下している。

#### 【史料】

或人は、米騒動を以て無意識的なる(β)の要求だと解釈した。又炭鉱ストライキ其他を以て無意識的な労働組合の要求だと批判した。之は実に面白い見方である。忍耐力を失つた結果だと云ふのも、此の場合には半ば或は全く無意識的である。無意識的の絶望的行動は猶ほ之を無意識的の要求と見る事が出来る。……故に私は断言する。米騒動や暴動的ストライキの再現を防止するの道は、只此際速かに、一面には(β)制を実施し、一面には労働組合の自由を確立するに在る。

第一次世界大戦の講和会議は、パリで開催された。会議は、戦勝国であるアメリカ・イギリス・フランスの三大国の主導のもとで進められ、1919年6月、ベルサイユ条約が結ばれた。また、この条約に基づいて、その翌年には国際連盟が発足し、日本もまた常任理事国となり、国際社会で重要な役割を演じることになった。しかしながら、日本の大國化は、新たな問題をひきおこした。朝鮮や中国では、日本の支配に抵抗・反対する大規模な民族運動が展開し、また、イギリス・アメリカも、日本に対する警戒を強めていった。パリ講和会議に日本全権として参加した牧野伸顕は、このときの心情を、次のように回想している。

### 【史料】

連盟規約の中で実際日本に関係したものは人種問題と委任統治の問題であつた。國際連盟の理想は性質上殆ど世界を舞台とし世界中総掛りで行かなければならぬといふ仕組の機関であるから、これを形成する重要分子たる民族国家といふものが皆平等のものでなくては円満に融和することが困難だといふことは当然なことである。が實際には差別扱ひの事実は世界中到る処に見せつけられてゐるのである。然るに連盟の原則は世界中の独立国家を創造せるあらゆる人種を纏めて平和維持のために貢献しやうといふので、それには平等気分が伴はなければ到底永続性を持つた働きは出来ぬといふところから、吾々は政府訓令の下に連盟をして人種平等の主義を認めさせるべく行動したのである。  
6

1921年、ワシントンにおいて、第一次世界大戦後の東アジアの諸問題と海軍軍縮問題を主な議題とする國際會議が開催され、アジア・太平洋地域に、イギリス・アメリカ・日本の三国の協調關係を基軸とする新しい國際秩序が誕生した。この會議に、全權として出席した（γ）7は、1924年に外務大臣に就任し、いわゆる協調外交を進めた。しかしながら、こうした國際協調主義に対する批判の声も、第一次世界大戦終結時から存在した。たとえば、パリ講和會議に隨行した近衛文麿は、1918年に、「英米本位の平和主義を排す」という論説を発表し、次のように主張していた。

### 【史料】

要之英米の平和主義は現状維持を便利とするもの、唱ふる事勿れ主義にして何等正義人道主義と関係なきものなるに拘らず、我国論者が彼等の宣言の美辞に醉うて平和即人道と心得其國際的地位よりすれば、寧ろ独逸と同じく現状の打破を唱ふべき筈の日本に居りながら、英米本位の平和主義にかぶれ國際連盟を天來の福音の如く渴仰するの態度あるは、實に卑屈千万にして正義人道より見て蛇蝎視すべきものなり。

その後たび重なる恐慌や、中国における國権回収運動の高まりに直面するなかで、こうした協調外交への批判は、次第に声高なものとなっていました。危機意識を強めた軍部、とりわけ関東軍のなかから、滿州を武力によって日本の支配下におさめようとする機運が高まっていき、1931年には、滿州事変が勃発した。政府は、この事変の不拡大方針を声明したが、関東軍は、軍事行動を拡大し、滿州の主要地域を占領し、翌1932年には、清朝最後の皇帝溥儀を執政として、8滿州国の建国を宣言させた。こうした日本の行動は、國際的な批判を招き、滿州国不承認の勧告が、國際連盟総会で可決された。日本は、その翌月、國際連盟から脱退した。

A 下記の問い合わせ1～8の答えをマーク解答用紙に記せ。

1 空欄αに入るのはどれか。

い 血の日曜日 ろ ジーメンス は サライエヴォ に ファッショダ ほ 尼港

2 下線部1に含まれるのはどれか。

い 青島 ろ 南京 は 雲南 に 奉天 ほ 大連

3 下線部2以前に起こった出来事を二つ選べ。

い 杉山元治郎、賀川豊彦らにより、日本農民組合が創設された。

ろ 小作争議が発生した際の調停を進めるため、小作調停法が制定された。

は 足尾銅山で、待遇改善を求める坑夫の暴動が発生したが、軍隊により鎮圧された。

に 『溶鉱炉の火は消たり』で知られる八幡製鐵所争議が勃発した。

ほ 鈴木文治らにより、労働者の地位向上や福祉の増進をめざし、友愛会が設立された。

4 下線部3になった国を二つ選べ。

い アメリカ ろ イタリア は 中華民国 に スペイン ほ フランス

5 下線部 4 に関する日付として、もっとも適切なものを二つ選べ。

い 二月二八日 ろ 三月一日 は 四月一六日 に 五月四日 ほ 九月一日

6 ベルサイユ条約で日本に認められた下線部 5 に含まれないものを二つ選べ。

い マリアナ諸島 ろ マーシャル諸島 は 南沙諸島 に カロリン諸島 ほ ソロモン諸島

7 下線部 6 の説明として、正しいものはどれか。

い 日本は、国際連盟委員会において、国際連盟規約に、人種差別の撤廃に関する条項をくわえることを主張し、それを実現した。

ろ 日本は、国際連盟委員会において、国際連盟規約に、人種差別の撤廃に関する条項をくわえることを主張したが、それは主として、アメリカにおける中国人移民に対する排斥政策をやめさせるためであった。

は 日本は、国際連盟委員会において、国際連盟規約に、人種差別の撤廃に関する条項をくわえることを、インドとともに提案した。

に 日本は、国際連盟委員会において、国際連盟規約前文に、人種差別の撤廃をくわえることを主張し、採決の結果、過半数の得票を獲得した。

ほ 日本は、国際連盟委員会において、国際連盟規約前文に、人種差別の撤廃をくわえることを主張し、議長であったアメリカ大統領 Wilson は、それを支持した。

8 下線部 7 の説明として、誤っているものはどれか。

い 昭和研究会の支持を受け、東亜新秩序建設・新体制運動を推進した。

ろ 大政翼賛会を発足させ、その総裁となった。

は 「国民政府を対手とせず」との声明を発表した。

に 国家総動員法が公布された際の首相であった。

ほ 巣鴨拘置所で禁固刑に処せられた後、釈放された。

B 下記の問い合わせ 9 ~ 11 の答えを、記述解答用紙に漢字で記せ。

9 空欄  $\beta$  は、1928年にはじめて実施されたが、それは何か。

10 空欄  $\gamma$  に入るべき人物は誰か。姓名を記せ。

11 下線部 8 の時の主席全権は誰か。姓名を記せ。

V 次の【史料】<1> ~ <4> を読み、下記の問い合わせ A, B に答えよ。

#### 【史料】<1>

国民所得倍増計画は、速やかに国民総生産を倍増して、雇用の増大による完全雇用の達成をはかり、国民の生活水準を大幅に引き上げることを目的とするものでなければならない。この場合とくに農業と非農業間、大企業と中小企業間、地域相互間ならびに所得階層間に存在する生活上および所得上の格差の是正につとめ、もつて国民経済と国民生活の均衡ある発展を期さなければならない。

#### 【史料】<2>

明治百年をひとつのフシ目にして、都市集中のメリットは、いま明らかにデメリットへ変わった。国民がいまなによりも求めているのは、過密と過疎の弊害の同時解消であり、美しく、住みよい国土で将来に不安なく、豊かに暮ら

していけることである。そのためには都市集中の奔流を大胆に転換して、民族の活力と日本経済のたくましい余力を日本列島の全域に向けて展開することである。工業の全国的な再配置と知識集約化、全国新幹線と高速自動車道の建設、情報通信網のネットワークの形成などをテコにして、都市と農村、表日本と裏日本の格差は必ずなくすことができる。

#### 【史料】<3>

大蔵大臣及び総裁は、為替レートが対外インバランスを調整する上で役割を果たすべきであることに合意した。このために、為替レートは基本的経済条件をこれまで以上によりよく反映しなければならない。彼らは、合意された政策行動が、ファンダメンタルズを一層改善するよう実施され強化されるべきであり、ファンダメンタルズの現状及び見通しの変化を考慮すると、主要非ドル通貨の対ドル・レートのある程度の一層の秩序ある上昇が望ましいと信じている。彼らは、そうすることが有用であるときには、これを促進するより密接に協力する用意がある。

#### 【史料】<4>

戦後、日本は、目覚ましい経済発展を遂げ、生活の水準も飛躍的に上昇しました。資源に恵まれないこの狭い国で、一億二千七百万人もの国民が、これほど短期間に、ここまで高い生活水準を実現したことは、我々の誇りです。

しかし、九十年代以降、日本経済は長期にわたって低迷し、政治に対する信頼は失われ、社会には閉塞感が充満しています。これまで、うまく機能してきた仕組みが、二十一世紀の社会に必ずしもふさわしくないことが明らかになっています。

このような状況において、私に課せられた最重要課題は、経済を立て直し、自信と誇りに満ちた日本社会を築くことです。同時に、地球社会の一員として、日本が建設的な責任を果たしていくことです。私は、「構造改革なくして日本の再生と発展はない」という信念の下で、経済、財政、行政、社会、政治の分野における構造改革を進めることにより、「新世紀維新」とも言うべき改革を断行したいと思います。痛みを恐れず、既得権益の壁にひるまず、過去の経験にとらわれず、「恐れず、ひるまず、とらわれず」の姿勢を貫き、二十一世紀にふさわしい経済・社会システムを確立していきたいと考えております。

A 下記の問い合わせ1～4の答えを選び、マーク解答用紙に記せ。

1. 【史料】<1> を閣議決定した内閣が行っていない政策はどれか。

- a 新産業都市建設法制定
- b 国民皆保険・皆年金開始
- c 農業基本法制定
- d 経済協力開発機構加盟
- e 日韓基本条約締結

2. 【史料】<2> にある「明治百年」の前後についての記述として、誤っているものはどれか。

- a 東京、大阪といった都市部では自民党の政治に批判的ないわゆる革新首長が登場した。
- b 国民総生産（G N P）が資本主義国の中で第2位となった。
- c 水俣病、四日市ぜんそく、イタイイタイ病といった公害に対する被害者による訴訟が起きた。
- d 全国新幹線網が整備され、東海道、山陽、上越新幹線が開通した。
- e 大学紛争が起こり、東京大学などが学生によって占拠された。

3. 【史料】〈3〉の声明についての記述として、正しいものはどれか。
- a このときの参加国は、米、英、仏、西ドイツ、カナダ、イタリア、日本である。
  - b この声明によって、ドル以外の主要通貨はドルに対して安くなった。
  - c このころ日本の発展途上国への政府開発援助額が増大した。
  - d 対米貿易黒字は解消され、貿易摩擦は沈静化した。
  - e 日本が世界最大の債務国になる一方、アメリカが世界最大の債権国になった。

4. 【史料】〈4〉の所信表明演説を行った内閣総理大臣が実施した政策はどれか。

- a 国家公務員制度改革基本法制定
- b 省庁再編
- c 道路公団民営化
- d 国旗・國家法制定
- e 日本銀行法改正

B.

1. 【史料】〈3〉の声明を出したときの日本の内閣総理大臣は誰か。姓名を漢字で記せ。

2. 〈4〉の下線部でいう90年代に起きた日本経済の出来事について、以下の用語のうちもっとも適切なもの6つを用いて年代順に100字以内にまとめ、記述解答用紙に記せ。

インフレ 金融危機 消費税導入 消費税率引き上げ 竹下内閣 デフレ  
橋本内閣 バブル崩壊 不良債権

[以下余白]

